

### Nota Editorial

## Con el pie en el estribo La batalla electoral

### Porrizo limpio

Ayer se presentó un caso original y cómico en las inmediaciones de la pulpería "El Pago". Discutiendo sobre los asuntos políticos de actualidad, se encontraban dos artesanos, uno de ellos en estado de ebriedad, cuando se presentó su concubina arremetiéndose contra el compañero por cuanto lo creía causa de que su hombre tomara alcohol.

El agredido tuvo que sufrir los porrazos de la furiosa mujer, sin que su compañero le defendiera, antes por el contrario ayudó.

En la batalla electoral de mañana van a medir sus fuerzas todos los partidos políticos. Hemos estado observando toda la campaña electoral. Queríamos saber lo que cada partido pretende hacer de esta República. Esperábamos conocer las iniciativas, los proyectos, las grandes reformas que cada partido pretendiera realizar desde las alturas del Congreso y del Gobierno, para intensificar la riqueza nacional, para desarrollar la economía pública, para asegurar a nuestro pueblo un mayor bienestar y para afianzar el porvenir de la República.

Y nada, nada; ni un proyecto, ni una iniciativa; absolutamente nada. Toda la verbosidad insulsa y fofa de republicanos y agrícolas ha sido "pólvora en salvas" mal gastada en ataques isocócos contra el General Volio y

los reformistas, en insultos disparatados y sainetescos que en vez de ladigar hacen reír a todo el mundo.

Cuanto más ellos arreciaban en sus locos ataques, más crecía el Partido Reformista; mientras ellos no han podido realizar una sola reunión pública por falta de pueblo que les acompañe, los reformistas celebraron, después de otras muchas, la grandiosa reunión de antenoche, demostrando a los ojos de la capital la fuerte pujanza del más grande de los partidos nacionales.

Se acabaron las reuniones; terminaron ya los discursos abracadabrantes. Cada partido ocupa ya sus posiciones para la lucha de mañana.

Que nadie deserte de su puesto, que todos cumplan con su deber. Por la nación, por la libertad, por el porvenir. Estamos ya con el pie en el estribo.

¡Alerta, ciudadanos! La batalla empieza.

### Quejas del servicio postal

El señor Pedro Morales, de Turrialba, se ha dirigido a nosotros a fin de que hagamos público que el encargado en aquella localidad del servicio de certificados, no atiende al público cual es debido.

Manifiesta que se presentó a solicitarse certificara un dinero con destino a esta capital y que le contestó el indicado empleado que no lo atendería sino hasta que no distribuyera en las casillas los periódicos.

Deben corregirse tales deficiencias en obsequio al público, ya que ese precisamente es uno de los más importantes servicios.

### El mercado

#### de pólvora

Con satisfacción hemos visto que se nos atendió en la sugerencia hecha sobre los mercados de pájaros y pólvora, separándolos.

Actualmente se hace el primer comercio en la plaza García Flamenco y el segundo cien varas al Este.

En esa forma se evitan muchas deficiencias y peligros por lo que nos alegramos.

## PIDIENDO ARMAS

¿No se habían enterado ustedes de la gran noticia? Pues ya se ha descubierto. El General Volio le ha pedido armas al General Calles para hacer una gran revolución en Costa Rica en caso de que pierda las elecciones presidenciales.

¿Que todavía faltan dos años? Sí; pero el General Volio es muy previsora y pide las armas con dos años de antelación por si acaso no las hay dispuestas, que las vayan fabricando.

Cómo serían los disparates que dijo el inventor

de tan insignificante gansada, que los echandistas que le escuchaban se marcharon para no seguir oyendo tanta mentecata.

No, simpáticos enemigos, no. Para las elecciones presidenciales, ya toda Costa Rica será reformista, y para vencer al

General Volio le han de bastar las armas de las papeletas electorales.

La revolución se impondrá entonces de arriba entre aplausos y aclamaciones. Bastará con la aplicación del gran Programa Reformista.

### Fracasó la reunión echandista

El pueblo está convencido del fracaso de los echandistas de la capital, pues el trayendo gente de fuera pudieron reunir 600 personas.

Está, pues, liquidado el partido.

La gente aclama al General Volio.

### Estimable enferma

Se encuentra enferma de algún cuidado la distinguida institutriz doña Esmeralda Rizo, importante elemento de la Colonia Nicaragüense en Costa Rica.

Sentimos mucho la enfermedad de la señora Rizo y deseamos su pronto y total restablecimiento.

### Dedican un match a la Comisión de Vías Públicas

Los miembros directores del Club Sport México, han acordado efectuar un match de foot ball, en honor de los señores miembros de la Comisión de Vías Públicas, don Ricardo Pacheco Lara, Rafael Tristán y don José Manuel Córdova, quienes han laborado con entusiasmo en pro del sport.

Será a las trece horas en la plaza México y la amenizará la banda militar. Habrá saetas para el público.

### La interesante conferencia de Deschamps

La conferencia dictada por el ilustre señor don Enrique Deschamps fue un acertado reflejo de un temperamento progresista y amplio criterio.

Después de hacer relación sobre los costumbres españolas, disertó largamente sobre la belleza de nuestro país, la necesidad de buenos caminos y el fomento del turismo, fuente de riqueza.

Manifestó que por la topografía excelente con sus paisajes soberbios, el clima y las condiciones sociológicas, nuestro país es ideal para atraer a todos los turistas, siempre que hubieran las facilidades necesarias para visitarlos en todos sus platerescos rincones.

El público está magníficamente impresionado de la labor del señor Deschamps y desea oírle nuevamente, ya que muchas personas se quedaron sin escucharle.

### El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York	400 1/2 %
Londres	389
París	81
España	287
Italia	82
Suiza	387 1/2
Bélgica	92
Dólar sobre Berlín	400 1/2
Máximo 1 %	
Amsterdam oro am.	0.40

## ¡ OBREROS !

Votad por la Papeleta del Partido de los trabajadores que encabeza Jorge Volio, cuya papeleta lleva dos obreros que irán a defender vuestros derechos en el recinto donde se hacen las leyes que hoy por hoy nos oprimen.

Votad por la Papeleta Reformista, ya que en los otros Partidos no se les dió representación a los trabajadores, pues los echandistas ni se interesaron por inscribir su Papeleta, sencillamente porque era encabezada por un humilde hijo del trabajo.

### UNOS OBREROS

San José, diciembre de 1925

### Por qué no se inscribió la papeleta verde?

Ya es del dominio público por negligencia o malicia no se inscribió la papeleta verde para municipios.

El caso ha llamado mucho la atención, ya que no existe motivo lógico para que tal ocurriera y se dice en algunos círculos que ello ha sido motivado por haber prometido los primeros puestos a elementos obreros, lo que fue mal visto por los burgueses directores, y optaron por barajar el tiro en la forma indicada.

Qué dirán de ellos los idealistas obreros ¿verdad? Hay algo de analogía entre los procedimientos esos y los

estratagemas del Reformismo en pro del obrero?

Hay que convenirse de que no todas son castañas. Aquí el refrán "acciones son amores y no buenas razones"

### No se ordenó el cierre

Como estaba anunciado que hoy se cerraría el comercio, el público dispuso hacer sus compras anticipadamente, pero la Dirección de Policía, con muy buen acuerdo, no ordenó tal medida.

No obstante, el orden general y el pueblo ha demostrado su civismo y cultura con su armonía.

### Las actividades políticas

Con motivo de estar hoy en vísperas de las elecciones las actividades políticas se han intensificado, corriendo en autos los fiscales de los partidos en busca de ciudadanos que no hayan sacado sus cédulas.

El partido más disciplinado indudablemente lo es el Reformismo, que a la hora en que escribimos esta nota es el que mayor número de cédulas ha sacado.

### Esos manejos

Anoche fueron varios reformistas a escuchar la serenata obsequiada a don Carlos María y policiaes vestidos de paisano los sitiaron, estableciéndose una verdadera servidumbre de espionaje alrededor, sin duda en el temor de que promovieran escándalo.

Tales manejos carecen de razón de ser, pues ya se han dado fehacientes pruebas de que el orden y la disciplina reina en las huestes rojas.

A más de resultar ridículo el proceder, con ello se provoca y debe evitarse en previsión de que la molestia causa otros procedimientos.

### Son otros Santos

San José 4 de Diciembre de 1925.

Sr. Director de 'La Prensa' Ciudad,

Muy señor mío:

En su estimable periódico de fecha de hoy (N.º 2101) he leído una gaceta que hace referencia a un hecho escandaloso cometido por un sujeto llamado Abel Santos. Como yo llevo ese mismo nombre y con el fin de evitar torcidas interpretaciones, suplico a Ud. se sirva aclarar en su estimable diario, que ese individuo no soy yo, Abel Santos Mora hijo del Lic. don Anibal Santos Aguirre y empleado de la Agencia de Aduanas de Alberto Aragón.

Dándole las gracias de antemano por la presente publicación, quedo de Ud. muy atto. y c. s.

ABEL SANTOS

### Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de 'La Prensa'

Imp. GERMINAL

Nota del Día

EL GABINETE CIVIL DE ESPAÑA

UNA BROMA PESADA

Bueno, señores; si es broma puede pasar. Me refiero al Gabinete Civil que se ha organizado en España para sustituir al Directorio Militar. Porque han de saber ustedes que el régimen militar ha terminado en España. Ya no hay Directorio, ya no hay Dictadura, ya se ha restablecido el régimen normal. Ahora hay un gobierno civil como corresponde a un pueblo libre. ¿Podremos volver a hablar del Rey demócrata? ¿Podremos los españoles echar las campanas al vuelo?

Antes de formar juicio, veamos qué clase de gobierno es ese nuevo gobierno y cual ha sido el cambio que ha sufrido el régimen en estos días.

La constitución del nuevo gobierno ha sido una grandísima novedad: Presidente de Ministros General Primo de Rivera. Ministro de Gobernación: General Martínez Anido.

¡Ajá! Ya no es necesario seguir. ¿Para qué? ¿Y a eso se le llama cambio de régimen? ¿Y a eso se le llama cambio de gobierno? ¿Y a eso se le llama gobierno civil? ¿No resulta esto una broma pesada?

Pero no nos indignemos todavía. Veamos antes qué es lo que va a rectificar ese gobierno tan nuevo y tan flamante.

¿Para cuándo anuncia la apertura del Parlamento? ¿Para nunca. De eso no ha dicho una sola palabra. Esos señores no quieren Diputados de la Nación que fiscalicen la política del Ejecutivo. Ellos han descubierto que la crítica es un mal vicio y no quieren crítica en España. Ellos han oído decir que el Parlamentarismo no responde a las necesidades de esta época, y no se han tomado el trabajo de modificarlo. Han creído mejor y más fácil, suprimirlo: así no tienen quien los censure.

¿Van a restablecer la libertad de imprenta? Ya han dicho que no; que la previa censura continuará en todo su rigor. Y no solo para la prensa, sino también para la librería y, lo que es más sorprendente, para la cátedra. Los profesores de las Universidades no podrán enseñar a los estudiantes la ciencia adquirida, sino únicamente la que el Gobierno crea conveniente. Aquel pleito americano, tan cómico, entre el hombre y el mono, está resultando una cosa muy seria, comparada con la previa censura de las Universidades españolas. Primo de Rivera y Martínez Anido dictándoles la lección a los catedráticos. Nunca creímos que nuestro siglo se amenizara con costumbres tan divertidas, que hubieran hecho reír en el siglo XVII.

Y el Directorio que iba a terminar la guerra de Marruecos, ¿qué ha hecho? ¿La ha terminado

ya? Ellos mismos dicen que no; pero que por ahora ya han hecho bastantes esfuerzos. Y la sangría queda abierta. Ni España ni Francia han solucionado nada en Marruecos. La guerra sigue encendida. Y lo que seguirá.

Entonces ¿qué ha hecho el Directorio? ¿Ah sí, imponer el orden y la paz dentro de España. Ahora es cuando se puede vivir tranquilamente. Y los que pueden vivir tranquilamente son los rapaces latifundistas de Andalucía y Galicia; los patronos egoístas; las grandes empresas explotadoras; los avaros aristócratas; el clero que, además de explotar la fe del pueblo, le arranca al Estado cuarenta millones cada año, y los militares de la comunidad dictatorial que se han repartido los cargos públicos en España, la Administración de Marruecos y los ascensos y gajes de la guerra, con tanta injusticia, que han provocado las violencias del Casino Militar de Madrid y la indisciplina de jefes y oficiales con mando en Mallorca y en Córdoba.

Todos esos son los que dan gracias a Dios por el orden y la paz interiores.

Pero la Constitución, avergonzada, se ha escondido. La Justicia agoniza bajo una capucha de fraile y con un sable de caballería levantado sobre su cabeza. Las plumas de los escritores se mueven a toque de corneta. Los catedráticos pueden ir a la cárcel si en sus lecciones se exceden un punto más o un punto menos de lo que les ordene el coronel que ha de censurar previamente sus lecciones. Y el campesino andaluz, o el gallego, el minero bilbaino o asturiano, el obrero catalán o valenciano, el jornalero madrileño, toda la España obrera, los catorce millones de españoles que trabajan y sufren, tienen que conformarse con el trabajo que les impongan, con los jornales que les señalen, con los precios que les impongan a sus necesidades, sin gritar, sin protestar. Los escritores deben callarse; los profesores deben callarse; los que trabajan deben callarse. Pensar y opinar son grandes pecados, y para que nadie peque, Primo de Rivera y Martínez Anido hacen el sacrificio de pensar por todos.

¡Y aún hay españoles que se quitan! Inadaptables o locos han de ser para no agradecer y bendecir ese Paraíso Terrenal labrado a punta de sable.

BERNARDO MERINO

GRAN HOTEL PARIS
Para mañana domingo
COMIDA ESPECIAL Y GRAN CONCIERTO
Exquisito Menú con variado programa musical
Justino Vallejo

Conjura en China para implantar el bol'shevismo

Londres, noviembre. — Un despacho de Pegín, al "Daily Mail" informa que ha ocurrido un cambio muy grave en la situación. Dice que el Mariscal Chang Tso Lia ha descubierto que el "General Cristalao" Feag Yu Haslan, loteta con la ayuda de los bolcheviques atacó y después de haberle derrotado, envió sus fuerzas contra Wapel Fu y establecer un régimen bolchevique.

El descubrimiento del complot; según el correspondiente ha hecho variar por completo los planes del "General Cristalao", y por su parte el Mariscal manchuriano ha ordenado concentración de sus tropas dentro de la gran muralla, determinado ha mantener el presente régimen e impedir una invasión bolchevique.

Las potencias extranjeras, termina el correspondiente, se rán afectadas por la nueva situación creada.

Jardinería Central siempre hay surtido de flores para trabajos artísticos. TELEFONO 223

De Centro América

Teguicigalpa 3.—Hay interés por poner el Capello de Ciudad de Honduras a Monseñor Ernesto Fiallos. "Alma América" iniciadora del deseo, excitará a la prensa nacional acerca la idea y haga propaganda. "Alma América"

Auchapán 3.—Ex alumnos del educacionista Franco Hernández obsequiaron una casa para que establezca definitivamente colegio Auchapán.

Periodista Mariano Barro no hizo cargo de la Dirección de este Diario en sustitución del doctor Sierra.

Numerosas familias están saliendo de temporada del campo.

Fregoli Vargas dará hoy su tercera función. El ambiente del Pueblo.

El calzado más fuerte y elegante
R. AQUILES SANCHES
50 vrs. al Sur del Teatro Moderno.
Precios económicos

Ricardo Falco
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

LA INDIA
Por todo este mes estará abierta de las 9 a las 10 de la noche
San José, Diciembre 2 de 1925
Eduardo L. Fernández
Apartado 1094 - SAN JOSE - Teléfono 378

La Artística
Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Atendiendo toda clase de órdenes en los trabajos artísticos de floricultura. Jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.
Gustavo Sanchez R.
Teléfono 533

JOYERIA de Rafael Carranza
Para Navidad
Ofrece gran variedad en joyería fina y de fantasía
LINDOS REGALOS

MARITIMAS
Limón, 3
Hoy fundó el vapor inglés "Tolosa" con los siguientes pasajeros: de New York Greta Brugman, Max Koberg, Marta Kobert, Samuel Kress, Ida Kress, Hermann Kress, Emilla Kress, Frank Wittig De Habana, José M. Pinaud, Flora Pinaud, Marta Cilmest, Benjamín Gilbert, James Gilbert, Alicia Herrán, Sara Gutiérrez, Consuelo Salgueiro, Dolores Salgueiro, Teresa Salgueiro, José Salgueiro, Paul Stanley, Ramón B. de la Sola, Jacob Sturwalt, Joseph Strowbridge Benjamín Wallis, Katharine Alice Magdalena Marchena, Carlos Marchena, Carlos Marchena, Francisco Rimola, Manuel Sáurez.
Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El ÚLTIMO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cañitas bastan. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cañita.
Fábricas de Velas
LA JOSEFINA Y LA POLAR
FUNDADA EN 1885
Velas de Superior Calidad
DESPACHOS RAPIDOS
Teléfono N.º 242 - Apartado N.º 57
Trasnochadores
Ayer fueron prendidos por la policía unos sujetos que con guitarras, aguarde y voces atipladas metían gran bulo por San Francisco de Mat. Redonda. Parece que se les impondrá una corrección a fin de que no reincidan en sus hábitos nocturnos.
Joaquín Arguello
Ofrece al público en general acabadas esjas mortuorias a mitad de precio
De La Provedora 200 vrs. al Sur

# NOTICIAS DE RUSIA

El octavo aniversario de la Constitución republicana de Rusia. Al entrar la república rusa en el octavo año de su gobierno, desfilaron ante la tumba de Lenin en Moscú 700 000 campesinos rusos. Las obras de los clásicos rusos se exhibieron en la pantalla. Luna Chersky, comisario de Instrucción de Rusia, ha hecho lo necesario arreglos con el sindicato de películas correspondiente, para que se de comienzo a la obra de trasladar a la pantalla las más importantes creaciones de los grandes clásicos nacionales y extranjeros. Sociedades cooperativas para la construcción de viviendas propias. En Moscú y otras ciudades rusas vienen funcionando plausible acierto varias sociedades cooperativas para la construcción de viviendas propias para los afiliados. La comisaría de Instrucción Pública. La comisaría de Instrucción Pública de Rusia cuenta

con técnicos de la enseñanza de todas partes del mundo que cooperan al mejor resultado de los nuevos sistemas vigentes. Entre los dichos los hay de Alemania, Suiza, Bélgica, Francia, Inglaterra, España, Argentina, Chile, E.E. U.U., Japón y China. Los Estados Unidos prestan dinero a Rusia por conducto de los bancos de Berlín. Los banqueros estadounidenses están prestando dinero a Rusia por conducto de los bancos de Berlín. Un nuevo libro sobre Rusia escrito por el Profesor sueco Heekscher. El Sr. Heekscher, catedrático de la Universidad de Estocolmo, Suecia, después de pasar algún tiempo viajando de incógnito por toda Rusia estudiando con prolijidad de detalles su régimen actual de gobierno, ha publicado un libro en elogio de la caída del gobierno zarista.

**Para Navidad**  
 La tienda mejor surtida del país en objetos de Arte, Juguetes, Cristalería. Planchas eléctricas, Papel topic, Tapetes, etc., la encontrará usted a precios económicos, en el acreditado establecimiento de  
**JAIME CARRANZA**  
**LA CASA**  
 Haga una visita y quedará satisfecho de las compras que usted haga

## Saneando la Administración rusa

Moscú, noviembre.—El Tribunal Supremo de Rusia Blanca sentenció a diversas penas a funcionarios del Estado, empleados del Ministerio de la Guerra, que valiéndose de los puestos que ocupaban en la Inspección general del Ejército se ponían de acuerdo con los contratistas de material de guerra para defraudar en importantes sumas al tesoro comunal. Una inspección hecha personalmente por León Trozky y el Comisario de Fianzas, Platakow, demostraron que los fraudes más importantes se venían realizando en la República de Rusia Blanca (Blelo Ruzsi) y que los promotores del fraude eran el General de Cosacos, Vladimir Schvalov, Jefe de Estado Mayor General de la región y los coroneles de la Guardia Roja, Tschenko, Slavianski y Bederaiikov, dependientes de los a su vez del general Vorovski.

La sentencia fué ejecutada por la noche, en las afueras de la plaza, por fuerzas de la guarnición de Minsk. El general Voroshilov, Comisario de la Guerra, firmó la sentencia ordenando la ejecución por telégrafo al Presidente del Soviet local, encargado de darle cumplimiento.

### Las ejecuciones

Riga, noviembre.—Despachos de Moscú dan cuenta de que el Ataman Ustioschni y 34 oficiales de la Guardia Roja complicados en los fraudes del Comisariado de la guerra han sido arrestados por el G. P. U., en el Gobierno de Minsk, e internados en prisión. Actualmente, aguardan sentencia en Rusia por malversaciones más de mil quinientos ex empleados de la administración comunista. En Simbirski, por esas causas, han sido fusilados el Presidente del Soviet Local, Nobliov, el secretario Tugkin, y el administrador de la oficina de impuestos, Svirina.

En Moscú aguardan la ejecución de las sentencias de muerte que contra ellos fueran pronunciadas por malversación de caudales públicos, el administrador de la fábrica comunal de cigarrillos y tabacos "Profintern" Klapan y los directores de talleres, cómplices suyos, Maslov y Voronel. La defraudación realizada por estos funcionarios ascendía a un total de un millón doscientos mil rublos oro.

Las malversaciones hechas con fondos de la milicia alcanzan a varios millones de rublos, que los culpables de la operación habían transferido al extranjero con el propósito de asegurarse contra posibles confiscaciones por el Gobierno Central y que se procediera a hacer justicia.

**El Tribunal**

La Corte sumaría encargada de juzgar a los culpables reuníase en Minsk, capital de la Rusia Blanca, impartiendo estas sentencias:

Condenados a muerte...	32
Condenados a prisión...	40
Abducidos...	15

## La rebelión se extiende por toda la Arabia

Jerusalem.—La suerte de la Palestina, el hogar nacional de los judíos, puede sufrir por la revolución de los sirios. El fuego de los levantamientos nacionalistas de los musulmanes, extendiéndose por todo lo largo de las fronteras orientales de la Palestina, casi ha llegado a la costa inmediata a Sidón. La población árabe de Palestina, cuyos elementos son intensamente opuestos a que el país se entregue a los judíos, está nerviosa e intranquila, siguiendo con verdadero interés los sucesos que se desarrollan en Siria.

Lord Plumer y de Sir Ronald Storrs, de cuya imparcialidad se hacen grandes elogios. La derrota de los franceses en Siria, creyó, a no dudarlo, una situación más seria en Palestina. El aeroviolismo de Dowling Street, Palestina, casi ha llegado a la costa inmediata a Sidón. La población árabe de Palestina, cuyos elementos son intensamente opuestos a que el país se entregue a los judíos, está nerviosa e intranquila, siguiendo con verdadero interés los sucesos que se desarrollan en Siria.

Lord Plumer, Alto Comisario británico en la Palestina, y Sir Ronald Storrs, Gobernador de Jerusalén, se manifiestan con confianza en que los árabes de Palestina no pierdan la cabeza, y no se contagien de la fiebre nacionalista de sus correligionarios de Siria.

Andrajosos refugiados cristianos de la Siria, castorribundos por las privaciones, y revelando el terror en sus ojos, cruzan las fronteras y se internan en la Palestina. Refiere tristes episodios de muerte, de rapún y de despojos por partidas de audaces bandidos que infestan el país y operan a la sombra del nacionalismo. Esos refugiados no son deseables y constituyen un problema para las autoridades. Muchos de ellos han sido rechazados, y hambrientos sin hogar, desesperados como está, es de temerse que hayan ido a engrosar las filas de los bandidos.

"Hasta ahora ha reinado la tranquilidad en Palestina. No hemos tenido conflicto alguno y esperamos que todo continúe de idéntica manera".

La vía directa de Jerusalén a Damasco, el camino oficial por vía de Beirut, es peligroso y funciona solamente de un modo terrible. Los automóviles de Jerusalén para Beirut, viajan en grandes convoyes por temor al gran número de bandidos.

## Las ideas no pasan por la aduana americana

New York.—Los abogados de la Condesa Caroly, esposa del primer Presidente de Hungría, han apelado directamente al Presidente Coolidge en solicitud de una revisión de la decisión del Departamento de Estado que le prohíbe a ella la entrada en los Estados Unidos.

"Los Estados Unidos no pueden, en justicia a sus propias tradiciones, excluir opiniones tales como las que representa la Condesa Caroly. Como dijo usted mismo en Omaha, la aspiración americana no se puede obtener mediante el cultivo del fanatismo, arrogancia de egoísmo, odios, celos y sospechas que no producirá beneficio alguna en esta dirección. Aquí vuelve a ser necesaria la aplicación de la regla de toleración".

El texto de la carta dirigida a la Casa Blanca, fechada en noviembre 18 se hizo público hoy. En ella se afirma que la Condesa no se encuentra dentro de ninguna de las clases excluidas bajo la ley de 1918; caracteriza la actitud del Departamento de Estado como "arbitraria e injusta" y declara que "el amplio principio involucrado" justifica la acción ejecutiva.

**Permanentemente**  
 Se avisa a don Romeo Muñoz se sirva pasac por la imprenta de "La Prensa" para cancelar la cuenta que debe de \$ 80 valor de la impresión del N° 20 de "La Estrella de Limón".

"El Secretario Kellogg se ha abrogado la autoridad no sólo de dictar decisiones arbitrarias contra los ciudadanos de naciones amigas", continúa diciendo la carta, "sino que les niega permiso para presentar pruebas de que las desconocidas acusaciones contra ellos son falsas". "Si, como creemos, la Condesa Caroly es objeto de exclusión debido a sus opiniones sociales o políticas, entonces pocos, si acaso alguno, de los grandes protagonistas de la libertad hubieran sido admitidos a este país bajo disposiciones similares."

Mercaderías Constantemente Renovadas  
**LA COMPETENCIA**  
 —TELEFONO 556  
 Yanuario Rivas  
 Venta de Materiales de Zapatería

**MENTOLINA**  
 El único remedio indispensable a toda hora en el hogar cura con resultados sorprendentes:  
 Afecciones de la Piel  
 Heridas  
 Quemaduras de fuego y de sol  
 Influenzas, Resfriados  
 Calentamiento de la Tostarina  
 Espinitas, Oídos, Uteros  
 Picaduras de insectos  
 Amorrinas  
**PIDALA EN TODAS LAS BOTICAS**

**VESTIDOS DE CASIMIR**  
 Saco, Chaleco y Pantalón  
**\$ 65,00**  
**Almacén Robert**

**LA FLORESTA**  
 Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa.—DE VENTA EN TODAS PARTES  
 TELEFONO 889 R. MONTERO

**EL LABERINTO**  
**OFRECE**  
 Tejidos de Algodón — Driles, etc. — A Precios Bajos  
 En su sucursal 25 varas al Norte de la Botica Oriental y demás tiendas

**¡Comerciantes!**  
 No hacer vuestras compras sin antes visitar la Exposición de Juguetes de la  
**LIBRERIA ESPAÑOLA**  
 de María V. de Linares  
 En ella encontrará el surtido más completo, escogido personalmente por su propietaria, en su reciente viaje a Europa.

**Manuel Madrigal Q.**  
 FRENTA AL PALACIO DE JUSTICIA  
 Barafilo de casimires y ropa hecha  
 LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

**COCINAS COLUMBIA FAME**  
 HA RECIBIDO la FERRETERIA DEL MERCADO  
**PRECIOS LOS MAS BAJOS EN PLAZA**




PCR DSOS MUNDOS

# El pueblo y los intelectuales

Todavía a estas alturas, la prensa reaccionaria está reproduciendo artículos de hace seis años acusando a los revolucionarios rusos de odiar y perseguir a los intelectuales, artículos que pertenecen a la gran ola de calumnias que se lanzó contra la revolución durante los primeros meses.

Lo de la persecución a los intelectuales, como tantas otras cosas, fué una gran mentira. La gran prensa capitalista que tanto ruido metió con ese cuento, no ha podido publicar el nombre de un solo profesor que fuera fusilado.

Aquella campaña se pareció a la caja de los truenos de los teatros para simular tormentas y amedrentar a la gente. Fué entonces cuando se dijo que habían asesinado al filósofo Kropotkin (más radical que los majoristas) y tres veces que habían asesinado a Gorki. El primero murió de vejez cuatro años más tarde, y el segundo, a quien se le encomendó una brillante misión, todavía vive.

Bueno está que se analicen y se critiquen las nuevas fórmulas políticas y económicas bajo el libre punto de vista de cada uno; pero no está bien que se escriban tan descomunales mentiras, presentándonos una Rusia completamente mixtificada. El notable político español don Francisco Cambó en un libro de este año, da por fracasado el comunismo ruso; pero proclama el grandioso éxito de la organización de los Soviets como forma de Gobierno.

Veamos en qué se funda esa extraña leyenda del odio a los intelectuales.

Cuando estalló la revolución, Rusia estaba en plena miseria, arruinada y envilecida por la administración zarista, que fué la más podrida de las administraciones. Las fábricas desorganizadas, los campos abandonados, ferrocarriles y caminos destruidos por la guerra, el ejército desbandado y convertido en partidas de salteadores, el pueblo muerto de hambre.

La mayoría de los profesores y técnicos, lacayos del zarismo, se pusieron en contra de la revolución y al servicio de la aristocracia, adoptando una resistencia pasiva, financiada por las Legaciones extranjeras, como se comprobó con toda clase de documentos al ser registradas aquellas Legaciones. Entonces surgió aquel corto período llamado "Las siete semanas del terror", durante las cuales se

obligó por la fuerza a los técnicos y profesores a ocupar sus puestos, ofreciéndoles sueldos que nunca habían soñado y amenazándoles con la cárcel y el fusilamiento. Pasadas las siete semanas fatuosas, los profesores y técnicos se decidieron a servir al Gobierno revolucionario, como antes habían servido al Gobierno imperialista, y aquello no se ha vuelto a repetir.

En plena revolución se habían desorganizado las Universidades, fugándose los favoritos del zarismo, y la mayoría de los intelectuales, ocultándose, se habían eclipsado ellos mismos. Gorki hizo una campaña energética en su defensa y el Gobierno revolucionario puso en manos de Gorki los recursos necesarios para reunir y proteger a los sabios y a los artistas. Así el glorioso literato pudo crear "La Casa de la Ciencia" y "La Casa de las Letras y las Artes" en dos de los mejores palacios de Petrogrado. Allí se les facilitó a los artistas material y aparatos de todas clases, aparte de todo lo necesario para una vida decente, mientras se reorganizaban las Academias y Universidades con nuevos métodos. Al mismo tiempo se organizaba el teatro ruso (que es hoy el más brillante del mundo entero) bajo la dirección del genio asombroso de Schliapin y de los maestros más gloriosos.

¿Pero es que aquella revolución no la han hecho los intelectuales? ¿Es que el elemento director no está cargado de títulos universitarios? ¿Es que el genio doctrinario de Lenin, el genio organizador de Trotzki, el filósofo Lunachaski, el financiero Radeck, el literato Gorki, el artista Schliapin y ese Tchicherin que trae mareada y revuelta a toda la diplomacia mundial, no representan la espuma de la intelectualidad dentro y fuera de Rusia? Entonces, ¿qué monserga es esa del odio a los intelectuales?

Los perseguidos, los que tanto escándalo metieron, fueron los pseudo-intelectuales, toda esa inmensa patulea de mixtificadores venales, enemigos del pueblo y de la tiranía, adúladores de la libertad, acostumbrados a vivir de los fraudes del zarismo. Esos son los que nos aseguraban en 1919 que la revolución no dura la ocho semanas, y ya dura ocho años sin esperanzas de que fracase.

BERNARDO MERINO

## Candidatos a diputados del Partido Reformista para las elecciones que se verificarán el 6 de diciembre de 1925

### PROVINCIA DE SAN JOSE

- 1 General don Jorge Volio Jiménez
- 2 Don Julio Padilla Romero
- 3 Don Juan Rafael Pérez
- 4 Presbítero don Manuel Zavaleta V.
- 5 Don Rafael Salazar Oreamuno
- 6 Doctor don Gustavo Odio de Granda
- 7 Don Otoniel Brenes Rojas
- 8 Don José Angel Brenes Zúñiga
- 9 Don J. Miguel Rodríguez Villarreal

#### Suplentes:

- 1 Don Miguel Angel Castro Gutiérrez
- 2 Don Federico Volio González

### PROVINCIA DE CARTAGO

- 1 Don Manuel Antonio Solano

#### Suplentes

- 1 Don Manuel Rojas
- 2 Don Felipe Sancho Y.

### PROVINCIA DE ALAJUELA

- 1 Don Aquileo Orlich
- 2 Don Froilán Bolaños
- 3 Don Aurelio Salazar S.
- 4 Don Emilio Vargas S.
- 5 Don Federico Jiménez S.

### PROVINCIA DE HEREDIA

- 1 Presbítero don J. Daniel Carmona

#### Suplentes:

- 1 Don Ramón Luis Chacón
- 2 Don Eitelberto Martínez

### PROVINCIA DE LIMON

- 1 Licenciado don Luis Cruz Meza

#### Suplente:

- 1 Don Gonzalo Facio U.

### PROVINCIA DE PUNTARENAS

- 1 Don Alberto Moreno Moreno

Oportunamente se publicará la lista del Guanacaste.

## El sentido trágico de la civilización moderna

Vivimos días intensos de emoción y de tragedia.

Los hombres de nuestro siglo quieren experimentar sensaciones fuertes.

La sociedad contemporánea ha perdido su carácter contemplativo, aguijoneada por los estímulos de una civilización que va de prisa, atropellándolo todo en su carrera. Antes se vivía más despacio; se reflexionaba más, en consecuencia. La personalidad humana brillaba en todo su esplendor en otros tiempos. Y en el espectáculo mismo de la guerra se echaba de ver al hombre, como sujeto de acción, que reconstruía en sí todo el valor moral de una época.

Hoy la vida es un vértigo. No hay tiempo para pensar siquiera y la personalidad humana, en el presente grado de civilización y de progreso, se halla como obsoleta, como apagada en medio del turbión, que pasa sin detenerse...

La guerra ha perdido su antigua grandeza. No existen ya aquellos combates, cuerpo a cuerpo, que era costumbre celebrar entre caballeros. Ahora es una máquina inerte y criminal, la que mata de lejos. La muerte no se ve venir, cara a cara, por la senda del honor y de la gloria, sino que asalta, como cobarda asesino, en una emboscada artera. El sentido heroico en una palabra se ha trocado en habilidad científica, que podrá ser muy sabia, pero que carece, indudablemente, de brillantez y de grandeza.

El espiritualismo y la idealidad, que fueron características de otras épocas, no han podido subsistir, dentro del positivismo moderno. La fuerza bruta ha recobrado su imperio.

Tal parece como si en virtud de una fatal ley histórica, que afirma que los hechos se repiten, de modo invariable, en el espacio y en el tiempo, hubiésemos retrogradado a las edades bárbaras en que, a falta de ideales más

nobles y elevados, el hombre se complacía en el espectáculo material de la fuerza.

Dígame si no, el triunfo universal del sport moderno.

Muchedumbres efervorizadas, acuden a los stadiums a presenciar la lucha brutal de los atletas. En torno al ring, tras el cual combaten los boxeadores, se aglomeran públicos enormes para aplaudir, con espasmódico entusiasmo, las soberbias tropeladas y los puñetazos horrendos. Infernales aparatos, productos de la invención moderna, donde se pone la vida a merced de un arriesgado cálculo cualquiera, sirven de solaz y de entretenimiento, porque comunican un nuevo calofío a los nervios exasperados de estas generaciones enfermas, gastadas a fuerza de excesos, que marcan un proceso de degeneración humana, inevitable y cierto.

Así consideradas las cosas, llegamos a la convicción de que todos estos barbarismos se deben a las tendencias del espíritu contemporáneo, que siente, al través de los siglos de civilización, la llama primitiva de la selva.

La bestia ha sido domesticada; pero, en el fondo no ha dejado de palpitar un solo instante el instinto de la bestia.

La sociedad contemporánea ama lo trágico, porque el hombre, desde el período cavernario, vivió envuelto por la gran tragedia de la naturaleza.

El progreso modifica las costumbres, transforma los hábitos, ensancha los horizontes que abarca la humana mente, multiplica los medios de conservación y de defensa. Pero el progreso no puede cambiar el instinto, que permanecerá siempre velado por el crepúsculo de la conciencia...

J. B. LAMARCHE

A TRAVES DE NUESTROS PUEBLOS

# SANTA ANA

Como su nombre lo dice, es el de una bella sant; pero me refiro en este caso, al pueblo que lo lleva, y que si no posee la atracción del original, por lo menos va en vía de hacerlo.

Es esta la introducción, para una pequeña descripción de este pueblo, al hacer una visita con un amigo que por largo tiempo vivió en él.

Son las cinco de la mañana, cuando en ésta terminamos de desayunarnos el amigo que me acompañó y yo. Por un espíñ más que por otra cosa, a ple nos encaminamos al pueblo de Santa Ana, para luego pasar al Salitral; o tal vez por no molestarnos a tratar las bestias, por economía, pero lo confieso, que fue por hacer un verdadero sport. Es ésta una mañana alegre, sin polvo, por haber llovido el día anterior; gentes con carretas y sin ellas, que ya a esta hora, tráfican de un punto a otro, alegres, con los versadores, llenos de salud, porque así es el fin de todo un madrugador. Pájaros que con sus cantos alegrn a la travesía del viajero; campos, paisajes dignos de tomarse por un buen pincel y en el cambio de Escasú, digno de un pueblo adelantado, en donde se ven cuevas increíbles, para un constante tráfico de automóviles y camiones; pero uno debe ver que donde entra la mano del hombre todo puede vencerse. Cami con sus cuevas, pero plano, que facilita así al viajero, más ánimo para caminar; campos bien cultivados, y gentes todas padas. Como una línea divisoria, ertramos en un camino, que me dicen es donde comienza Santa Ana; ya aquí, y poco antes, es imposible ver un camión o auto no hay tráfico en esta parte, que muy bien puede hacerse, hasta este punto que llamo divisorio; hay mucho tráfico de gente a pie, y por qué no puede hacerse el servicio de camiones hasta este punto, que es ya a poca distancia de Santa Ana?

Ya en el camino divisorio, Salitral es un pueblo de bastantes vecindarios, buen camino, y donde están las fuentes del agua Santa Ana. No que en todo el cantón, se quiere y estima todo puede vencerse. Cami con sus cuevas, pero plano, que facilita así al viajero, más ánimo para caminar; campos bien cultivados, y gentes todas padas. Como una línea divisoria, ertramos en un camino, que me dicen es donde comienza Santa Ana; ya aquí, y poco antes, es imposible ver un camión o auto no hay tráfico en esta parte, que muy bien puede hacerse, hasta este punto que llamo divisorio; hay mucho tráfico de gente a pie, y por qué no puede hacerse el servicio de camiones hasta este punto, que es ya a poca distancia de Santa Ana?

Ya en el camino divisorio, Salitral es un pueblo de bastantes vecindarios, buen camino, y donde están las fuentes del agua Santa Ana. No que en todo el cantón, se quiere y estima todo puede vencerse. Cami con sus cuevas, pero plano, que facilita así al viajero, más ánimo para caminar; campos bien cultivados, y gentes todas padas. Como una línea divisoria, ertramos en un camino, que me dicen es donde comienza Santa Ana; ya aquí, y poco antes, es imposible ver un camión o auto no hay tráfico en esta parte, que muy bien puede hacerse, hasta este punto que llamo divisorio; hay mucho tráfico de gente a pie, y por qué no puede hacerse el servicio de camiones hasta este punto, que es ya a poca distancia de Santa Ana?

Ya en el camino divisorio, Salitral es un pueblo de bastantes vecindarios, buen camino, y donde están las fuentes del agua Santa Ana. No que en todo el cantón, se quiere y estima todo puede vencerse. Cami con sus cuevas, pero plano, que facilita así al viajero, más ánimo para caminar; campos bien cultivados, y gentes todas padas. Como una línea divisoria, ertramos en un camino, que me dicen es donde comienza Santa Ana; ya aquí, y poco antes, es imposible ver un camión o auto no hay tráfico en esta parte, que muy bien puede hacerse, hasta este punto que llamo divisorio; hay mucho tráfico de gente a pie, y por qué no puede hacerse el servicio de camiones hasta este punto, que es ya a poca distancia de Santa Ana?

Ya en el camino divisorio, Salitral es un pueblo de bastantes vecindarios, buen camino, y donde están las fuentes del agua Santa Ana. No que en todo el cantón, se quiere y estima todo puede vencerse. Cami con sus cuevas, pero plano, que facilita así al viajero, más ánimo para caminar; campos bien cultivados, y gentes todas padas. Como una línea divisoria, ertramos en un camino, que me dicen es donde comienza Santa Ana; ya aquí, y poco antes, es imposible ver un camión o auto no hay tráfico en esta parte, que muy bien puede hacerse, hasta este punto que llamo divisorio; hay mucho tráfico de gente a pie, y por qué no puede hacerse el servicio de camiones hasta este punto, que es ya a poca distancia de Santa Ana?

Ya en el camino divisorio

Corresponsal franco

**Para la venta**  
**Varias cajas registradoras**  
**urnas y cajas de hierro**  
**Todo de ocasión**  
**Tomás Fernández**  
**en el Almacén**

**DEPOSITO EL LIBANO**  
 de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, regla, cadernillas, etc  
 No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacifico  
 Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

Pida siempre los Products

# TRAUBE

Son los mejores

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 54